
 

证券代码：002541                                  证券简称：鸿路钢构 

安徽鸿路钢结构（集团）股份有限公司 

2020 年 2 月 20 日投资者关系活动记录表 

                                                       编号：T2020-004 

投资者关

系活动类

别 

□特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观 ■电话调研 

□其他  

参与单位

名称及人

员姓名 

国泰君安陈笑、韩其成；三亚国睿昌荣王帅；西藏源乘刘小瑛；湘财基金

于灯灯；上海兴聚金明进；民生加银基金赵洁；国投瑞银代振华；中信证

券房至德；建信理财俞逸风；嘉实基金沈玉梁等。 

调研时间 2020年 2 月 20日 21：00-22：00 

地点 电话会议 

上市公司

接待人员

姓名 

董事会秘书汪国胜 

投资者关

系活动主

要内容介

绍 

1、公司董秘简要介绍公司的有关情况。 

2、 回答有关问题。 

主要讨论内容如下： 

第一环节：国君建筑韩其成主持电话会议 

    建筑板块在 2019年涨幅倒数第一，整个的配置和估值基本上也都倒数

第一，但是，里面的亮点也不乏。其中钢结构的亮点就是由鸿路钢构所引

致的，在 2019年的下半年尤其第四季度，整个鸿路钢构被市场广泛的关注

和认可。我认为鸿路钢构为我们这个行业做出了很重要的贡献。我们观点

认为，从整个建筑行业来说，目前应该是基建央企的一个加仓机会，也是

钢结构的一个加仓机会，我们今天主要跟大家把钢结构汇报一下。我们的

结论是海外的钢结构渗透率大概在 30%到 50%，目前国内钢结构渗透率大概

8%左右，我们认为 2020年是元年，可能会迎来一个黄金十年，从渗透率

8%到 30%这样一个驱动，高成长期已经开始了。 

    导致这样一个趋势的变化有很多。第一，人工成本的上升以及人工的

稀缺，导致钢结构建筑比水泥混凝土建筑在人工成本上的优势开始积累；

第二，从环保因素来讲，一方面国家基于环保推装配式，另一方面，因为



 

环保的原因，砂石等原材料紧缺，使得项目进程比以前要慢很多，这也导

致了钢结构的施工周期比水泥混凝土的工期要更快，产生一个更重要的优

势，火神山雷神山医院给全国做了普及。 

    装配式钢结构的施工周期非常短，而且不仅是体现在人工成本和环保，

现在很多地产商在推行高周转的商业模式，因为融资偏紧，大家也时有耳

闻某某地产商的施工工地出现事故，可能就是因为过于追求施工速度，钢

结构恰恰是应运而生，它能够满足这样快速周转的商业模式，同时，我们

看到去年下半年国家推行钢结构建筑物的标准，然后又推出钢结构住宅的

标准，在七个省市在试点。一个产品要有比较好的商业化，首先国家标准

是要有的，这是一个起点，才能够达到标准化的可操作的流程。 

    轻钢这一块来说，主要是客户的变化，一方面是现金流好转，另外一

方面是用钢量优势，比如以前造厂房可能都是水泥厂、家居企业造厂房，

小企业就能做，而且用钢量又不大。但是现在造厂房，比如特斯拉造厂房，

华为造半导体的厂房，阿里造高端智能物流的厂房，对技术的要求就很高，

就使得竞争优势从一些低端开始向技术和资金发展，小企业被淘汰。同时

用钢量在增加。 

    在重钢方面，这两年医院和学校的建设开始在钢结构的渗透上越来越

多了，未来的城镇化是人口的城镇化。这次疫情显示医院的匮乏还是比较

明显的。钢结构的方式去造学校医院其实很方便的，因为学校基本上都是

标准化的教室，标准化的宿舍，医院也是标准化病房和诊疗室。应用钢结

构能够实现周期非常快。 

    在空间钢方面，应用方向有两个方向，第一是跟消费升级相关的精神

类文化类的消费者需求，比如体育场馆，博物馆，音乐厅，歌剧院，展览

馆；还有基础设施类的，如机场、高铁站，中国目前的铁路和机场的拥有

量其实只有美国的一半都不到，未来机场建设也会为空间钢带来增长的诉

求。 

    我们看到，无论政策端、环保端、人力成本端，还是商业模式；轻钢

的工业厂房，重钢的教育医疗，空间钢的文体、基建等方面，都有重要变

化。 

钢结构行业是建筑行业里面最朝阳的一个行业，这个行业特别具有生

命力，这个行业的从业人员特别可爱，为什么呢？大家很有拼搏的精神，

这是一个不断变化的一个行业。目前延伸出来三种不同的商业模式，杭萧

钢构创造了技术包的商业模式，现在在转电商；鸿路钢构聚焦生产端，打

造一个成本优势的商业模式；精工、东南和富煌钢构打造一个从分包到总

包的商业模式。 

    在建筑这个行业里，我们很难在看到一个子行业三个不同的商业模式

在拓展、在拼搏，所以钢结构我们觉得是一个有生命力的行业。其中龙头

公司伴随着整个行业的渗透率的提高，技术优势、管理优势、卡位优势会

慢慢转换成业绩，我们觉得整个行业的业绩可能在未来几年保持很快的增

长，它将是建筑整个子行业里面增速最快的一个子行业。 

    鸿路钢构是去年下半年最被市场认可的一家上市公司，汪总本身在这

个行业从业很多年，它不只是一个董秘，我觉得他更是一个专家，一个钢

结构的行业专家，伴随着钢结构行业成长起来的一个专家，他对这个行业

的理解很深刻，下面的时间我们就交给汪总。 



 

第二环节：公司董秘汇报相关情况 

一、钢结构行业发展趋势 

1、钢结构产业是朝阳产业，将面临重大的发展机遇 

 在基础建设领域的渗透度在不断提高：比如高铁、城市高架桥，学校

医院、公建设施等领域的应用比率在逐年提高。 

 钢结构装配式建筑的应用将越来越普及。 

 传统应用领域稳定增长，表现为大中型项目的投资还在不断扩大。 

2、经济的发展对钢结构产业提出了更高的要求 

钢结构主要应用领域由以前的轻钢厂房为主向更复杂的桥梁、设备配

套、高层建筑、装配式住宅等转变，所以对钢结构企业提出了更高的要求： 

 需要钢结构企业有更强的自主创新能力、工艺技术能力、质量管控能

力及大、急、难项目的快速交货能力，创新能力弱工艺落后产量低的

钢结构企业会更难生存。 

 钢结构装配式建筑是涉及新建筑模式的研发创新、规划设计、新材料

的应用、生产制作及安装工艺的改进等系统性工程，中小型钢结构企

业只能作为配套。 

3、钢结构制造业将面临洗牌，行业集中度会越来越高 

近几年我国钢结构需求增长明显高于经济的增长水平，但是我国钢结

构企业众多，产能分散，年产量在 50万吨以上的企业很少。公司是国内最

大的钢结构制造企业，按 2019年底近 300万吨产能计，市场占有率也低于

5%，所以说行业的集中度相当低。随着经济发展对钢结构产业的新要求，

我们认为钢结构企业将面临一次大洗牌，行业集中度将进一步提高，结果

会是强者更强。 

 钢结构项目向更大型更复杂转变的特点，要求钢结构企业生产能力及

质量管控能力更强，技术创新能力弱的中小型企业生存空间越来越小。 

 钢结构装配式建筑的复杂性预示着只能由具备研发、技术、生产、施

工管理等一体化能力的大型企业来完成，中小型企业只能作为配套。 

 大型企业更容易体现规模优势，降低生产成本。 

 由于钢结构为个性化产品，生产进度及成本的管控能力是关键，否则

不但体现不出规模优势，还可能患上大企业病。所以钢结构制造看似

简单，但是做大不易，所以只会强者更强。 

 

二、本次疫情对钢结构行业的影响 

    如果本次疫情能在 3月初结束的话，那么对行业的短期影响比较明显，

对全年的影响比较小，预计还能带来一些机遇： 

1、我们相信国家的能力，中国经济一定能平稳发展； 

2、钢结构行业的制造施工体系及施工环境没有大的改变，疫情后能第一时

间得到复工复产； 

3、疫情期间正好是春节期间，所以影响力比服务业要小得多； 

4、复工后各建筑工地及制造企业会有一个赶工的过程，会把部分停工的损

失补回来； 

5、疫情后国家可能会增加投资来保增长，对钢结构行业来说是直接受益

者。 



 

三、本次疫情对公司的影响 

1、短期影响明显 

2、全年情况不大 

 公司已经为全面复工做好和一切准备 

 公司会通过加班加点、多招工人，加快新产能投产等方式减小影响 

 公司新建产能的投产及管理效率提高为公司今年的业绩提供了重要保

障 

3、未来利好 

 钢结构建筑绿色环保，国家保增长的措施会明显有利于钢结构产业的

发展。 

 从这次疫情的应急基础设施看，只有钢结构产品才能在最短时间内为

应急事件提供保障，国家层面会更多考虑发展钢结构建筑，也会更多

考虑轻钢建筑作为应急抗灾用房，公司一直以来都在储备这方面的研

发成果及推广。 

 未来钢结构装配式建筑产业大规模推广的瓶颈会在制造环节而非及技

术施工环节，公司强大的产能优势会更加突出。 

 基础建设增加会明显加大钢结构的产品需求，供求关系改变必然会增

加公司的定价能力，提高产品的利润率。 

第三环节：提问环节 

一、目前湖北生产基地现在是什么情况？ 

答：预计比其他地方大概迟一个月到一个半月。 

 

二、湖北生产基地的产能占公司整个产能多少？ 

答：约 45 万吨，占比大概是 15%左右。 

 

三、装配式建筑住宅方面哪个公司更有先发优势？ 

答：我国钢结构装配式建筑目前还处于“百花齐放，百家争鸣”的推广阶

段，我觉得公司及我们的同行都在积极行动，都做得很好，各有各的优势，

将合力推动钢结构装配式建筑在我国发展。 

 

四、到目前为止公司各基地的复工情况如何？ 

答：除湖北基地外，其它基地已经陆续在复工，但是复工复产在现阶段还

是比较复杂的过程（政策的影响、地方政府及社区居民等都可以对复工产

生直接的影响），目前复工人数达到 20-30%左右，预计月底能达到 50%左右，

当然如果国家有重大复工政策调整的话复工会更快。目前公司已经有一半

以上的员工已经到各基地原地待命（自动隔离，等待政策放行）。 

 

五、公司未来几年有没有扩充产能计划？ 

答：公司的近 5年发展规划是：第一阶段是做大公司，公司产能的扩展计

划是到 2021 年底达到 400多万吨的年产能。第二阶段是增效阶段，提高产

能利用率是关键，目的是增加每吨的毛利率。第三阶段是做强公司，通过

提高公司的管理效率及快速交货能力，增强公司的议价能力。 

 



 

六、传统制造业的成本控制是盈利的关键，请问公司在钢结构制造方面的

成本优势如何？ 

答： 

1、采购优势 

    不断完善采购管理体系、提高企业成本竞争能力（1）加强供应链管理，

降低采购成本通过电子竞标平台及现场竞标招标等方式使采购工作做到公

开、公平、简化流程，同时大量地降低供应商垫资额，提高公司信誉度，

降低了采购成本，提高了产品价格竞争力。（2）加强采购价格预测能力增

强公司盈利能力公司根据多年积累的经验以及与钢厂良好的关系，钢厂排

单的统计分析、钢材成本组成分析以及运营规律，适时进行大宗采购。（3）

加强采购平台的建设，提高公司采购效率不断优化、推广电子采购竞价平

台和微信公众号鸿路采购物流中心，扩大供应商范围和提高供应商关注度，

降低采购成本。 

2、精细化的管理优势 

对生产的全过程实施精细化的管理。 

3、专业性的生产优势 

凭公司生产基地集中度高的特点，公司在原有产品基础上实现了更细分的

部品部件的专业化：气楼、系杆、箱形柱、十字柱、H 型钢二次加工厂、

光伏太阳能支架等等都进行了进一步地细分，将非标准化的工程材料最大

限度地实现细分产品标 准化，更有效地提高自动化生产能力、提高产品质

量，降低生产成本。 

附件清单

（如有） 
无 

日期 2020年 2 月 20日 

 

 


